

PARAGUAY - "En Paraguay los EE.UU. no tienen que explicar nada", Entrevista a Estela Calloni (Martín Rodríguez Rocha, Revista 4 semanas)

Lunes 17 de octubre de 2005, puesto en línea por [Chiara Sáez Baeza](#)

Estela Calloni, es periodista argentina y actualmente corresponsal del periódico La Jornada de México, a principios de este año publicó en el periódico del Observatorio de Medios de la Utpba, una nota sobre las bases militares de EE.UU en América Latina y un mapa donde indicaban las bases actuales y potenciales.

Estela, usted publicó el tema de las bases mucho antes de la nota de Clarín.

- Sí, en la nota publicada en la sección "Zona" del domingo 11 de setiembre de 2005, dice que los paraguayos se enteran por Clarín del ingreso de las tropas norteamericanas. Es una falta de respeto a los paraguayos que fueron los primeros en denunciarlo, lo hizo el 28 de mayo el Servicio de Paz y Justicia y salió publicado en ABC, de ahí yo lo mandé a la Jornada. El tema de la militarización debe ser tomado con seriedad. Las tropas ya estaban en Paraguay, incluso se han casado con mujeres paraguayas. En mayo de este año ocurre que se les otorga inmunidad, trasiego de armas, ingreso por aduanas sin control, etc.

Desde cuándo están entonces?

- Desde los 90. El aeropuerto de Estigarribia data de los 80. Es una estructura típica de los EE.UU en algunos lugares, de esa manera no tienen una base fija pero sí un lugar donde pueden aterrizar en cualquier momento.

Además es una pista para aviones de un tipo que Paraguay no tiene.

- Ni nadie en América Latina, nadie necesita una pista así. Ellos (los EE.UU.) hacen "acción cívica", dicen que se están ocupando de la salud de los pobladores y al mismo tiempo hacen pozos para estructuras que van a necesitar luego en su movilización y estudian el territorio. Y lo hicieron a lo largo de estos años. Es parte de la "guerra de baja intensidad", de la teoría de la "contrainsurgencia".

Dónde se asientan las tropas, si no hay una base?

- Están en todo Paraguay. La embajada de EE.UU. en Paraguay es la más grande de América Latina. En Paraguay tienen su casa, no tienen que explicar nada. En la época de Alfredo Stroessner (ex dictador paraguayo) la central de la CIA en la región estaba en Paraguay. Para la desestabilización de Allende (ex presidente socialista chileno) desde Paraguay se envió el dinero para organizar las huelgas.

Por qué permite esto Paraguay?

- EE.UU. instaló al lado de un presidente débil, como es Nicanor Duarte Frutos, un vicepresidente (Luis A. Castiglioni) que es un hombre de ellos, así como en Argentina lo tenían a Carlos Corach en la época de Menem. Y ahora si pueden canjear deuda por naturaleza, que es lo que quiere Estados Unidos, van a avanzar sobre la Triple Frontera, con planes de forestación como excusa.

Cuál es la diferencia entre las bases que usted enumera en el mapa y los asentamientos?

- Bases hay en Honduras, Ecuador, etc. Ahora agregaron asentamientos para movilizar tropas rápidamente cuando lo necesiten, donde ya tienen algunos hombres y además no existen los costos que representa una base militar. Por eso es peligrosa la situación de Paraguay para nosotros y para Brasil,

porque además hay tropas especiales de inteligencia de los EE.UU que se pueden infiltrar y programar atentados o desestabilizar gobiernos. Ellos están programando un atentado en América Latina, porque necesiten que nos pleguemos a la política antiterrorista de Bush.

La presencia de estas tropas en Paraguay se relaciona con el reservorio de agua dulce del Acuífero Guaraní?

- Pero no es sólo por eso, sino por la posición estratégica de Paraguay, ya que limita con Brasil, Argentina y con Bolivia, donde pueden pasar a controlar los conflictos que hay allí.

En Argentina surgió la posibilidad de instalar una base norteamericana?

- La de Tierra del Fuego es una base encubierta, que la presentan como una estación de control de explosiones nucleares.

Pero no hay tropas

- Es que no necesitan tener tropas, ellos utilizan una avanzada de ingenieros que hagan determinada tarea. Con los asentamientos, como el de Paraguay, pueden hacer pie para la entrada de otras fuerzas y después desplegarse rápidamente.

En qué consiste la guerra de "baja intensidad"?

- En el avance y control de la región, donde todos los elementos son políticos, militares, diplomáticos, etc. Todo es un conglomerado de acciones. De esta manera, con la lenta expansión militar, van invadiendo los países sin disparar un tiro. Antes, para que ingresen marines había una pequeña guerra, ahora entran con el pretexto de los ejercicios militares. Pero pueden llegar a entrar hasta 12 mil hombres y en Paraguay hasta 16 mil, no es que entran y se quedan; ellos, para el diseño de la guerra de baja intensidad, en lo militar determinaron que no necesitan más de grandes estructuras, salvo algunas claves y estratégicas, diseminadas. Por eso levantaron el Comando Sur y lo trasladaron a distintos países.

Qué pueden hacer los gobiernos para evitar esta avanzada?

- Se necesita una izquierda muy seria y responsable, porque estamos peleando contra el imperio y eso lleva a buscar una gran unidad entre todos los sectores, más o menos avanzados, pero que tengan una posición anti-imperialista, porque se nos viene encima el terrorismo de estado mundial, la dictadura mundial.

Fuente : [Revista 4 semanas](http://www.4semanas.com.ar/basesusa.htm)

<http://www.4semanas.com.ar/basesusa.htm>

Mapa de las bases publicado por el [Observatorio de medios de la UTPBA](http://www.observatorio.org.ar/Revista/rev2/Images/mapa_militar.jpg)

http://www.observatorio.org.ar/Revista/rev2/Images/mapa_militar.jpg